

INTRODUCCION

¿Puede crecer una región en forma autosostenida y mantener una tasa de crecimiento equilibrada con pleno empleo? ¿Acaso las fuertes relaciones económicas entre las regiones, manifestadas a través del ingreso del comercio interregional y del flujo de ahorro impiden el crecimiento balanceado de un sistema? ¿Realmente fluyen entre las regiones los factores de la producción (trabajo, capital y tecnología) en respuesta a las diferencias de remuneración o son las fuerzas monopólicas de empresas y sindicatos las que determinan la ubicación de factores?

En el proceso de ajuste al equilibrio entre inversión y ahorro ¿Es la inversión la que se ajusta al ahorro o es el ahorro (determinado por las diferencias interregionales en la disponibilidad de factores productivos) el que se ajusta a la inversión? El crecimiento regional y sus determinantes han causado gran inquietud entre los teóricos de la economía regional.

En la primera parte de este ensayo se expone, a grandes rasgos, la teoría de la base de exportación, ya que es un intento de explicar el proceso de desarrollo regional. Esta teoría otorga el papel de impulsor del crecimiento económico al elemento de la exportación, papel que tradicionalmente ha mantenido la inversión en la teoría de crecimiento nacional.

En la segunda parte se resumen y analizan las ideas de Hartman y Seckler referentes al crecimiento de una región en particular, sin considerar las interacciones regionales, y cuya conclusión primordial consiste en indicar que el crecimiento equilibrado no puede sostenerse debido a las fuertes interrelaciones de ingreso y ahorro, que se analizan en su modelo.

Estas interacciones son abordadas en la tercera parte, al aplicar las ideas de Harrod-Domar sobre el crecimiento equilibrado del sistema, haciendo uso del modelo de dos brechas pero sin considerar la posibilidad de sustitución de factores en el proceso productivo. Posteriormente, se incorpora la sustituibilidad de factores mediante el empleo del modelo neoclásico y logrando así determinar una tasa de crecimiento equilibrada de demanda a nivel de pleno empleo.

Por último, hemos considerado importante incluir algunas ideas acerca de la aplicabilidad del modelo de crecimiento de Kaldor, quien sostiene una idea diferente acerca de la distribución del ingreso y del ajuste de ahorro e inversión.

I. LA TEORIA DE LA BASE DE EXPORTACION

La teoría de la base de exportación es una teoría de equilibrio parcial en la cual la tasa de crecimiento regional está en función del crecimiento de la actividad económica en el sector exportador. Esta teoría fue creada con la intención de proporcionar una explicación del crecimiento regional y por esto es que ha tenido tanta aceptación en la actualidad.

Esta teoría tiene un cierto parecido a la teoría de etapas de desarrollo, creada por Rostow. En la primera etapa, se crean o desarrollan los sectores primarios para impulsar la actividad económica regional. En la segunda etapa, ya se ha generado un cierto nivel de ingreso dentro de la región, que permite el desarrollo de un mercado interno y el ejercicio de una demanda que posibilita la creación o surgimiento de nuevas industrias. Esta etapa se caracteriza por sustitución de importaciones que se hacían en la primera etapa. En la tercera etapa se logra la creación de industrias de transformación exportadoras a otras regiones.

De lo anterior se deduce que la región, para desarrollarse, debe tener ciertas ventajas comparativas en algunas materias primas o en la producción de ciertos artículos terminados, con respecto al resto de las regiones. Si esto no llegara a suceder, resultaría muy difícil lo---